

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 1º DE NOVIEMBRE DE 1904

NÚMERO 732

Anita Saborio

ALUMNA GRADUADA DEL COLEGIO DE CORTE
 "PARISIAN TAILOR ACADEMY" DE PHILADELPHIA
 Tiene taller y escuela establecidos en la Avenida Central, Cuesta de Moras, casa que ocuparon antes las niñas O'leary n.º 439. Da lecciones. Oct. 14. Im.

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
 REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizua, Modesto Martínez**
 OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 55, Oeste
 APARTADO 109 **Teléfono N.º 26**

Rojas, Ezequiel Loaiza, Ramón Sáenz y Antonio Santamaría.

Todos estos señores prestaron un valioso contingente en los primeros momentos que fueron los verdaderamente angustiosos. Esto ocurrirá a las diez y cincuenta minutos de la mañana.

A las 11 más de doscientas personas invadieron las calles próximas al lugar del acontecimiento y las más de ellas se prestaban solícitas a contener el fuego.

LLEGADA DE MORALES BEJARANO
 Temprano de la mañana el señor Bejarano se dirigió al Cementerio de esta ciudad a arreglar la tumba de su familia. A las once y cuarto a. m. regresó. Al pasar frente a la Barbería de don Macario Carballo sita por el Mercado, un jovenito le avisó que su fábrica estaba ardiendo. Bejarano recibió la noticia con inestabilidad de ánimo y tomando un coche se dirigió al lugar del acontecimiento. Una cuadrilla antes de llegar y debido a la inmensa muchedumbre que invadía la calle tuvo que abandonar el vehículo y continuar a pie. Tal fue la sorpresa que produjo el espectáculo en el ánimo de Bejarano que fué víctima de un ataque nervioso.

Algunos caballeros, entre ellos el Licenciado don Cleto González Viqueo, trataron por todo medio razonable de llevar a Bejarano a su casa de habitación, pero todo esfuerzo fué inútil, pues el desgraciado empresario no se separó de aquel lugar hasta que su taller quedó reducido a escombros.

LA POLICIA Y LAS BOMBAS

El primer aviso que tuvo la policía en el Central, fué dado por teléfono de la Inspección General de Hacienda. El señor Comandante tan presto supo lo ocurrido ordenó que saliera inmediatamente hacia el lugar del hecho un destacamento de policía.

El mismo señor Comandante ordenó además la salida de las dos bombas contra incendio. Estas bombas funcionaron con alguna regularidad en un principio y después con bastante perfección.

EL MINISTRO DE POLICIA EN EL LUGAR DEL ACONTECIMIENTO

A las 12 20 p. m. se presentó en el lugar del acontecimiento el señor Ministro de Gobernación y Policía, señor Astúa Aguilar. Notamos en la fisonomía del señor Ministro que el horroroso espectáculo producía en su ánimo un disgusto grande. Inmediatamente dió algunas disposiciones que policías y particulares ejecutaron con la mayor precisión.

El señor Ministro no se daba punto de reposo; se movía en todas las direcciones aconsejando a unos y dando órdenes a otros para combatir las llamas. Como faltaban herramientas para el trabajo mandó pedir, a la mayor brevedad, algunas docenas de hachas y baldes a los señores Rodríguez. Momentos después sobraba material necesario para el trabajo.

AUTORIDADES DE JUSTICIA

Allí vimos en ejercicio de su cargo al señor Juez 1º del Crimen don Cipriano Soto y al Agente Fiscal don Carlos Díaz.

Este mismo señor mandó llamar al Alcalde primero don Demetrio Santarita y le ordenó que diera principio en aquellos momentos a levantar la sumaria correspondiente para el esclarecimiento del hecho.

En la oficina del señor Inspector General de Hacienda se instaló el señor Alcalde y tomó algunas declaraciones de personas que parecían estar al tanto en el asunto.

BOMBA AUXILIADORA

Cuando el fuego amenazaba invadir las propiedades contiguas a la casa incendiada, y cuando las dos bombas de la policía y el agua que en cántaros y "cachorros" traían los particulares, era insuficiente para combatir el elemento, llegó inesperadamente una bomba a vapor que la Empresa del Ferrocarril de Costa Rica prestaba generosamente. Esta bomba fué colocada en la acera que pasa por el patio del taller de herrería del señor Bertozzi, distante del lugar del acontecimiento como una setenta y cinco varas en línea recta. La maniguera de esa bomba la hicieron pasar por sobre los tejados de las casas que están al frente de la incendiada.

Por demás está decir que esta bomba prestó oportunos y valiosos servicios y a ella se debe un mucho que el fuego no tomara mayor incremento.

La bomba estaba manejada por Mr. Adams, superintendente de locomotoras, Mr. Lucas, maestro de talleres y don Adolfo Osborne, jefe de los almacenes. El público vivió a la Compañía del Ferrocarril por los meritorios servicios prestados en esta ocasión.

UN MUEBLE IMPERDONABLE DE AGUARRAS Ó CANFIN

SOSPECHAS DE UN JEFE
Hemos dicho que Mr. Charles White, en los primeros momentos del suceso, pudo sacar de la casa incendiada algunos muebles, entre éstos un hermoso canapé forrado de fino raso color El Elefante.

El fiscal señor Díaz, notó que el mueble se encontraba manchado de una sustancia grasosa al parecer petróleo ó aguarrás. Como esto constituía una sospecha, el señor Fiscal ordenó la detención del objeto antes dicho para su análisis.

Horas más tarde los químicos señores Ramón Rojas y Brool Vertoni, reconocieron las

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior a las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental **Teléfono 732** Guadalupe **Teléfono 521**

Carga por Puntarenas

A los comerciantes que tengan carga urgente que despachar de y para Puntarenas, pueden remitirla a Río Grande a nuestra consignación: allí tenemos un empleado que la hará seguir por carreta a Esparta, durante la interrupción del Ferrocarril. Para despachos de Puntarenas esperamos órdenes.

FELIPE J. ALVARADO & Cº

San José Octubre 27 de 1904. — 8 v.



Doctor Fernando Iglesias

DESPACHA EN LA BOTICA DE 'LA FE' ESQUINA N. E. DEL MERCADO
Horas: de 10 a 11 y de 12½ a 3. oct. 14: 1m.

¡FIJESE USTE! ¡FIJESE USTED! Baratillo de sacos

En el BAZAR DEL MERCADO, tienda de JOSÉ ESQUIVEL, se venderá a precios muy reducidos "sacos para café" en pergamino, tamaño 32 x 42, y también para café en oro, 27 x 38. Oct. 17. — 2 m.

EL GRAN INCENDIO DEL DOMINGO Detalles completos

El domingo a las 9 ½ de la mañana dió principio un incendio que destruyó completamente la fábrica y almacén de muebles de don Jorge Morales Bejarano, sito en la avenida central, bajo de la Cuesta de Moras.

He aquí la impresión de una persona que llegó allí.

A las 11 ½ en punto llegué a caballo de regreso de la Sabana al lugar del incendio. Se oía un gran clamor de voces que pedían auxilio y una inmensa humareda envolvía la manzana.

Las mujeres lloraban, los chiquillos gritaban y todos los vecinos procuraban salvar sus muebles sacándolos a la calle. Los chinos atravesaban la calle con grandes sacos de algodón a la espalda. Como no había perseguídas; algunos lloraban. El edificio presentaba su aspecto de eriditaria tranquilidad por el frente. De la parte posterior se elevaba una inmensa columna de humo que el viento esparcía; la humareda aumentaba la confusión de los primeros momentos.

Como iba a caballo regresé inmediatamente hacia el Cuartel de Policía y di el primer aviso personal que allí se recibió.

Los tambores redoblaron y un momento después una veintena de policías sacaron las bombas y se encaminaron tratando al lugar del incendio.

Cuando llegué, unos diez minutos después de mi partida, el fuego había tomado proporciones colosales.

El segundo piso era de zinc; vi las planchas ponerse rojas, luego amarillas y por último retorcerse, crujir y desplomarse sobre la vorágine del primer piso: en ese momento se levantó una llama de tal tamaño que pudo verse de todos los puntos de la ciudad; luego se separó del resto del incendio y como un girón descendió onduló en el cielo con fantásticas contorciones y se extinguió. Fué un espectáculo precioso.

El fuego producía un ruido persistente como el de una máquina de vapor; cuando las llamas alcanzaron la parte posterior del edificio como empinaron puertas y ventanas, y por los boquetes se escapaban como aves prisioneras, y hacían excursiones a las casas del frente que estuvieron en gran peligro de ser devoradas por el terrible elemento.

Hacia un calor horroroso: los que tomamos parte en la faena de aislar el edificio incendiado, teníamos que recurrir a cada momento a las botinas para bañarnos y tener ánimo de seguir en nuestra labor.

LOS PRIMEROS QUE NOTARON EL INCENDIO

La señora Adela Durán, que habitaba tras el edificio quemado, notó como a las 10 a. m. que por entre las vigas que sostiene el zinc, salía una gruesa columna de humo negro.

Esta señora llamó la atención de su esposo, pero no tuvieron sospecha alguna de lo que acontecía.

Igual cosa le ocurrió al caballero Víctor Fernández Morúa, que desde los balcones de su casa de habitación, sita al lado Noroeste del edificio quemado, notó la misma humareda que la señora Durán.

Dió la voz de alarma, una mujer sirvienta de unos chinos que habitaban la casa contigua, lado Oeste del taller de Bejarano.

Esta señora vió desde su cocina el fuego que salía y precipitadamente se lanzó a la calle llamando gente.

EL PRIMER MOMENTO

Una docena de personas se encontraban en el lugar del suceso, cuando llegaron los caballeros americanos Charles White, Mr. Teller y Herbert Farrer.

Mr. Teller ayudado del motorista número 13 del tranvía y de un español rompió la puerta principal del taller a puntapiés; y los señores Dolores Rodríguez, Julio Lafuente y José Flores las demás puertas, dando principio acto continuo al salvamento de muebles.

Mr. Charles White rompió la puerta exterior de la colchonería anexa a la fábrica y una interior que comunica con la misma, pero como las llamas casi lo abrasaron, saltó de allí y se dirigió al taller a salvar muebles.

En estos momentos llegaron a prestar su decidido auxilio al señor Inspector de Hacienda don Ricardo Monge, el Jefe de guardias don Juan de Dios Monge y los guardas Leonidas

manchas a que aúdimos y dictaminaron ser de agruarse.

HABLA EL TENEDOR DE LIBROS DE BEJARANO

En la mañana de ayer tuvimos la siguiente entrevista con don Francisco Viquez, tenedor de libros de la casa de comercio del señor Morales Bejarano.

Helo aquí: Repórter.—¿Podría usted darnos datos acerca del estado de negocios del señor Bejarano? Señor Viquez.—Hace dos meses llevo sus libros. Por eso me puede decir a usted y punto fijo si sus negocios marchaban bien, pues a hoy ningún balance. Lo único que puedo manifestar a usted es que por el movimiento de la casa no hay nada que los negocios marchaban satisfactoriamente.

Repórter.—¿Dónde guardaba usted sus libros?

Viquez.—El de cuentas orientales en la caja de hierro del señor Bejarano; los demás en un escritorio del cual tiene la llave y el que sin duda se habrá quemado.

Repórter.—¿Podría usted darme algunos otros informes respecto al suceso?

Viquez.—Lo que le dije anteriormente es todo lo que me consta y lo que le puedo informar.

HERIDOS Y CONTUSOS

He aquí los nombres y edades de todos los heridos y golpeados que hubo en el acontecimiento. Es de advertir que estos señores recibieron sus lesiones en el momento en que trabajaban en las techumbres de las casas próximas a la incendiada.

Adalberto Herrera, 17 años, tres contusiones graves; Miguel López, 27 años, una herida leve en la mano derecha; Charles White, 27 años, dos quemaduras, una en la muñeca de la mano derecha y otra en el pecho; Gonzalo Fernández, 19 años, una quemadura en el brazo derecho del hombro; Isaias García, 24 años, cayó en un montón de col, quedando casi ciego; Manuel Alvarado, 18 años, se inflirió una laceración en la pierna derecha; Matías Rodríguez, 35 años, dos lesiones en la cabeza producidas por la caída de la techumbre de una casa a la calle; Juan Martínez, 20 años, una lesión en la cabeza producida por el cañón que se arrojó en el otro de una casa; Dolores Arías, 40 años, recibió serias contusiones en el cuerpo y se dislocó una pierna por haber caído sobre un montón de escombros; Francisco Durán, de 27 años, una lesión en la cabeza; Miguel López, 17 años, dos lesiones en la cabeza; Maurilio Espinosa, una herida en la cabeza y dos contusiones en la espalda.

OPERARIOS DEL ALMACÉN DE BEJARANO

La siguiente es la lista de los operarios que trabajaban en el establecimiento del señor Bejarano: Nicanor Valverde, Ruperto Gambo, Manuel Salazar, Rodolfo Saborio, Paulino Lora, Tobias Flores, Juan Smith, Cristóbal Torres, Nicolás y Moisés Segura, Matías Matamoros, Ricardo Quesada, Raúl Pérez, Francisco Peharand, Manuel Morales y Fernando Acuña, José Flores.

Según el dicho de estos señores, no volvieron al taller desde el sábado pasado en la tarde, hora en que salieron de sus trabajos, dejando a Bejarano en el establecimiento.

La mayor parte de estos operarios perdieron en el incendio sus herramientas de trabajo y sus bancos de carpintería. Uno de ellos calcula sus pérdidas en trescientos colones.

LA AMBULANCIA

A las 12 y 50 p. m. llegó el carro de la Ambulancia para transportar los heridos. El contuso Adalberto Herrera fué llevado a su casa de habitación en este vehículo. No hubo necesidad de ocuparlo con otros estropeados.

ROBOS

Los ladrones no desperdiciaron los momentos de confusión para poner en juego sus habilidades.

Entre los principales robos se encuentran los siguientes: a la señora María Bermúdez, dos pañuelos de seda nuevos valorados en \$ 40 cada uno.

A la señora Josefa Granados varias alhajas por valor de \$ 230.

A don Ricardo Alipizar S. un reloj pequeño de oro y algunos otros objetos de valor.

A un caballero de nacionalidad americana, un hermoso reloj de oro con lentejola del mismo metal.

A Jacinta v. de Brenes \$ 200 en efectivo.

A las señoritas Matilde y Chépita Chamorro les sustrajeron de su casa de habitación un talego que contenía alhajas de valor. El ladrón fué detenido a tiempo y le quitaron lo que llevaba consigo.

A Carlos Rojas dos sillas, un espejo y otros muchos objetos valorados en \$ 100.

A Baltazar Chavarría un pañolón de seda de su señora, valor \$ 40.

A Dominga Carvajal, algunos muebles y ropas; valor \$ 35.

A don Florentino Herrero, varios objetos; valor \$ 100.

A Florencio Romero, un pañolón de su señora; valor \$ 50.

A los cinco cientos sesenta colones en efectivo y una caja de porcel.

En un Agrupón Luján le escararon del bolsillo del chaleco un bonito reloj, sin darse cuenta de nada.

PERSONAS QUE SE DISTINGUIERON POR SUS TRABAJOS

He aquí los nombres de las personas que más se distinguieron por su valor y arrojo exponiendo su vida por salvar propiedades de particulares.

Charles White, Herbert Ferrer, General Lesmes Jiménez, Lic. Cleto González Viquez, Benjamin E. Piza, Alfredo Anderson, Gonzalo Fernández, Joaquín Fernández, Max. Kepfer, José Quesada, Alfredo Quesada, Julio Castro, M. Zeller, Ramón Van Lar, Adolfo M. Osborn, M. Mason, Mr. Cochener, Mr. Soto, Modesto Martínez, Enrique Salazar, Tito Rivas, Andrés Cournaís, Francisco Montecolege, Gonzalo Montecolege, Miguel A. Salazar, José L. Bengoechea, Juan Rafael Calvo, José A. Venegas, Napoleón Bricetto, Raúl León, Ernesto Machado, José F. de la Cruz, Ramón de Valverde, Juan Quiros, Ramón León, Jesús Calderón, Máximo Solano, José Quesada, Gui-

hermo Calvo Zeledón, Ramón Cubillo, Jesús Quiros, Aurelio Castillo, José Zúñiga, Galbete García, Octavio Castro Saborio, Antonio Argüello, Domingo Quirós, Manuel Castro Quezada, el señor Comandante de Policía, José Corrales Valverde (barbero) Guillermo Coronado, F. Hoppenal y muchachos o tr a personas, pues en este caso como en ninguno se vió la buena voluntad de todo el mundo para evitar una lamentable desgracia.

PROBETADES

Sufrieron varios daños las propiedades siguientes: del lado Sur casas de los señores Max Kepfer, de la señora Bermúdez v. de Talao, Alberto Villaseor, Clotilde Arias, María Castro, Juan Antillón y Manuela v. de Arias; lado Oeste: casas de los señores Florentino Herrero, José María Acosta y Justo Quiros; lado Norte: casas de Juan Rojas, Justo Quiros, Gerardo Castro y Lucas Cedeño; lado Este: casas de Rosa Flor, Teresa Boza, Presbítero Andrés Fuentes, María Corrales y algunas otras que tiene en arrendamiento Constant Dubois.

Además sufrieron graves perjuicios las casas situadas en la manzana del frente de propiedad de los señores Abel Borbón, Zoaerías Herrera, Martín de Borbón, Baltazar Chavarría y Juan Paniagua.

VIARIOS SUCESOS

Un ratero quiso sustraerle del bolsillo a un señor extranjero un reloj de oro. El perjudicado avisó a la policía. No se pudo capturar al ladrón. Testigos de este hecho fueron Víctor Charrier y Rafael Fallas.

Una señora llamada Gregoria Rodríguez cayó víctima de un fuerte ataque. Fue transportada en brazos a una casa vecina y luego en un coche al Hospital. Su estado es grave.

Don Rafael Jiménez cayó en un caño dislocándose un pie.

Demetrio Orozco dió de trompadas a un individuo que le arrojó encima un cántaro de agua.

Un soldado de infantería notó que un ladrón rompía una cómoda con el fin de robar. El hijo de Marte sacó su espada y dió varios cintazos al atrevido caso.

Se nos dijo que don José Luis Bengoechea dió varias bofetadas a un individuo que pretendió robar en una casa, sacando unos objetos de un escritorio.

Dolores Marín cayó en una acucia de aquellas proximidades y recibió en la pierna algunas contusiones.

DETENCIÓN DE BEJARANO

A las 3 y 50 p. m. de ese día, el sargento de Policía León Zeledón detuvo y mandó al cuartel de su cuerpo al señor Jorge Morales Bejarano.

A las 8 y 30 de esa noche recobró su libertad habiendo antes rendido una fuerte fianza de haz.

Al mismo dió declaración de lo acontecido el señor Bejarano.

Reportaje con Jorge Morales Bejarano. Cree que hay una mano criminal. Asegura y estado financiero de Morales.

Monte de sus pérdidas

Ayer a las 1½ de la tarde celebramos una entrevista con el señor don Jorge Morales Bejarano en la oficina del licenciado don Manuel Coto Fernández.

Durante la entrevista se encontraban presentes los señores licenciados don Manuel Coto Fernández y don Manuel Castro G.

Cuando llegamos a la oficina citada, aún no había llegado el señor Morales Bejarano: pero momentos después lo vimos entrar, sereno, aunque en los ojos tenía huellas de haber llorado.

Cuando conversamos con él, prorumpió en llanto y nos contaba en medio de la mayor excitación.

Repórter.—¿Cuál cree Ud. que fuera el origen del incendio?

Morales.—Ayer en mi declaración dije que indudablemente el incendio había tenido su origen en la conexión de los alambres eléctricos de la "Electric Light and Traction Co.", que condujo la fuerza al motor que manejaba las máquinas de mi taller. Esta fué mi primera impresión pero hoy creo que puedo jurar con calma que el incendio no ha provenido de allí.

R.—En ese caso Ud. cree que haya en esto una mano criminal?

M.—Esa es mi creencia y así lo manifestaré en la ampliación de la indagatoria.

R.—Tiene Ud. sospechas de alguna persona?

M.—No, señor. No tengo ningún enemigo personal, pero bien pudiera suceder que me hayan querido quitar la competencia en esta forma, arrojándome por completo.

R.—¿Podía Ud. decirme en qué estado se encontraba sus negocios?

M.—Lo único que puedo decir a Ud. es que en seis años mi fábrica me había enriquecido y a no haber sido por este inesperado desastre, era tal la marcha de mis negocios, que en otro período de tiempo hubiera formado un capital considerable.

R.—¿Los libros comerciales, pudo Ud. salvarlos del incendio?

M.—Sí señor. Todos se encuentran en la caja de hierro contra-incendio, que estaba en el lugar del suceso.

R.—Pero su tenedor de libros don Francisco Viquez nos dijo en una conferencia que con él celebramos esta mañana que dichos libros se encuentran guardados en una caja de madera que el incendio consumió. ¿Cómo se entiende, pues eso?

M.—La cosa es muy sencilla. El señor Viquez trabajaba en mi casa por horas y siempre que él salía tomaba yo los libros y los guardaba en la caja en donde indiscutiblemente se hayan.

R.—¿Tenía Ud. asegurada su fábrica?

M.—Sí señor; hace próximamente diez meses, con el fin de introducir una maquinaria del extranjero para mi taller, me ví en la precisa necesidad de hipotecar el taller al Banco Anglo Costarricense. El administrador señor don Manuel Antonio Quiros, cuando la hice la proposición me dijo: "Le voy a hipotecar de su taller y señalar con la condición de que Ud. asegure esa casa e incluya el seguro en las seguridades del crédito." Así lo hice y aseguré mi

taller en la suma de cinco mil colones en la compañía alemana de Nuewdeberg.

R.—Es el único seguro que Ud. tenía?

M.—Sí señor, no tengo ningún otro.

R.—En cuánto calcula Ud. sus pérdidas.

M.—Le diré a Ud. En sólo maderas para trabajo tiene una suma no menor de doce mil colones. En muebles veinticinco mil colones y la maquinaria costaba doce mil colones.

M.—No señor, Ud. algunas otras deudas?

M.—No señor. El sábado cuando pagué mis operarios dejé en la caja trescientos colones.

R.—Y por dónde cree Ud. señor Morales, en caso de existir criminal, que introdujera el fuego?

M.—Pues verá U. Eso era cosa muy fácil, pues no era necesario más q' romper un vidrio de la puerta de la casa que daba a la vivienda de unos chinos para llevar a efecto el crimen.

R.—La casa tiene alguna comunicación por la parte posterior ó por los lados?

M.—No señor.

R.—¿A qué hora cerró Ud. su establecimiento el sábado último?

M.—A las 6½ de la tarde próximamente, y cuando pasé una minuciosa revista por todo el taller sin notar el menor indicio de fuego.

R.—El domingo estuvo Ud. en su fábrica de muebles?

M.—No señor. Temprano de la mañana me dirigí al Cementerio con el fin de arreglar la bóveda de mi padre.

R.—¿Dónde recibió Ud. la primera noticia?

M.—En aquel lugar me la dió un señor italiano y me dirigí a pie inmediatamente hacia mi fábrica y frente a la barbería del señor Macerico Carballo tomé un coche que me condujo al lugar del suceso.

R.—¿Desearía saber cuál es su estado financiero actual?

M.—He quedado completamente arruinado, señor. Solamente tengo dos colares que no valen gran cosa.

R.—¿Cuántos operarios trabajaban en su taller?

M.—Cuarenta y cuatro. Casi todos estos señores han perdido sus herramientas en el incendio.

R.—En cuánto calcula Ud. su pérdida total?

M.—En unos sesenta y ocho mil colones próximamente.

Aquí suspendimos nuestro reportaje y después de expresar al joven Morales nuestros agradecimientos y simpatías, nos despedimos de él.

Reportaje con un vecino.

El origen del incendio.

Mientras acompañábamos los presentes datos, se presentó en nuestra oficina un señor de apellido llamado José Rueda y nos hizo el siguiente relato:

"Yo soy vecino al lugar donde ocurrió el incendio. La casa que habito queda pegada a la colchonería del señor Morales Bejarano.

Las nueve y media de la mañana serían cuando mi esposa me avisó q'en la parte lateral Oeste del taller del señor Morales Bejarano salía un resaca de humo, que creo que aquello pudiera ser algún incendio. Poco después muy alarmada, me dije que el edificio crujía y que los traidos eran más fuertes a cada momento.

Una vez que me impuse de la veracidad del dicho de mi mujer, salí corriendo a la calle gritando: "¡Fuego!, ¡fuego!"

En estos gritos acudieron muchas personas, entre ellas algunos operarios del mismo taller que estaban en la vecindad.

Yo abrí las puertas de mi casa de par en par y les dije a los presentes que entraran y corrieran a ver si era posible apagar el fuego. Cuando todos llegaron a la puerta del edificio que estaba quemándose no les fué posible acercarse porque las máquinas le impedían.

Finalmente el lugar de donde mi mujer y yo vimos salir el humo, es aquel en que los operarios del señor Morales Bejarano tenían las hornillas para sus trabajos.

La casa que yo habito es de propiedad de don Max Kepfer y vivo en ella hace ya mucho tiempo.

Ahora he quedado materialmente en la calle porque desde el momento en que yo abrí las puertas y pedí auxilio, un sin número de hombres se empoderaron a hechazos y a machetazos por techo, puertas, ventanas, paredes y lo que se peor, con mis pobres muebles. Nada me queda, todo fué destruido y en tan aflictiva situación no sé qué hacer. Calculo mis pérdidas en \$ 200-00, suma exorbitante para mí."

—Durante la mañana no vió usted al penetrar alguien al taller del señor Morales Bejarano?

Rueda.—No señor, nada observé, ni a nadie ví. El taller permaneció cerrado durante toda la mañana y esto es raro, pues siempre los domingos está abierto.

Informe oficial

Ayer a las 6 p. m., pasó el Comandante de Policía al señor Presidente de la República un informe completo de todos los hechos ocurridos.

Entre otras cosas, dice que las primeras personas que dieron la voz de alarma fueron las señoras Juana Solano y Francisca Mora que vivían en la casa de los cinco Fantós, próxima a la fábrica incendiada.

Sociedad Anónima Fábrica costarricense de Muebles Inmediatamente después de las primeras impresiones que experimentó don Jorge Morales Bejarano con la pérdida de la ya respectivo taller, que con el tiempo se hizo considerable yankes había levantado en seis años, con espíritu y calma de hombre superior, se ha puesto a la tarea de levantar una Compañía anónima, a la cual se han suscrito ya las personas siguientes:

Sociedad anónima.—Fábrica costarricense de muebles y capital social, \$ 25,000.—El socio director de los talleres don Jorge Morales po-

ne dos dolares contiguos, cuyo precio será fijado por peritos, y que únicamente como base de cálculo para el seguro en \$ 6,000 00. El resto de \$ 20,000 00 sea pagadero en 200 colones de cien colones cada una, grabadas por cuartas partes.—San José, octubre 31 de 1904.—Me suscribo con una acción de cien colones en la Sociedad anónima "Fábrica Costarricense de Muebles"—Manuel A. Quiros.

—Tomó una acción en esta sociedad. Alberto Echeverría.—Tomó una acción con una acción de cien colones. Manuel Castro Benavides.—Me suscribo con una acción. G. Coronado.—Me suscribo con una acción. Tobias Sells.—Tomó una acción. G. Hernández G.—Tomó una acción. J. B. Fernández.—Tomó una acción. P. Vienta C. de Pérez, Marco Tallo Pérez.—31-10-04. Suscribo una acción. Mauro Fernández.—Tomó una acción. Arnaldo Andrés.—Tomó una acción. Basilio A. Araya.—Me suscribo una acción. Max Bustamante.—Me suscribo en una acción. Banj E. Piza.—Me suscribo en una acción. Manuel Castro G.

Recolección de muebles salvados Ayer a las 2 p. m. el Alcaide 1º don Demetrio Sanabria, acompañado de un Secretario y dos testigos, pasaron revista a todas las casas vecinas al incendio y recogieron los muebles salvados del incendio.

Las bombas

Hasta las 3½ de la mañana de ayer dejaron de trabajar las bombas de incendio. Fueron arrestados algunos particulares que se negaron a trabajar.

Ejército de Policía

Acudieron al lugar del incendio los siguientes miembros del Cuerpo de Policía: Don Ricardo Salazar G., Comandante. Sargentos: don Juan Campos M., don León Zeledón, don Aníbal Morales.

Inspectores: don R. Sando Nayarro, don Alberto Castro, don Maximino Jimenez, don Manuel Morales, don Francisco Salazar, don Marjell Durán.

Policías: Camilo Quiros, Vilasmo Ballester, Palacios Rodríguez, Arturo Salas, Belfort Arías, Adolfo Prado, Francisco Herrera, Manuel Montero, Baltazar Monge, Solís Solano, Ramón Castillo, Federico Cerdas, Rubén Rodríguez Badilla, Adriano Villalobos, Pedro Chinchilla, R. Madoz Fallas, Jesús Alvarado, Tadeo Anco, Abraham Aguiar, Froilán Castro, José Marín, Faustino Méndez, Ramón Miranda, Francisco Palacios, Coronado Calderón, Aquiles Monge, Fructón Castro, Neri Castro.

Seguro de la casa de Morales Bejarano Hace como un año el señor Bejarano trató de asegurar su almacén de muebles en la compañía "Sun Insurance Office London Assurance Corporation", que representan en esta patria los señores Brenes y Cª, pero por circunstancias especiales no celebraron un arreglo definitivo.

Por ese misma época solicitó igual e a de los señores Lyon y Cox representantes de la Imperial y de la Northern de Londres, pero no convinieron con el valor del seguro, pues Morales pedía £ 4,000.

Diez meses justos hará que consiguió por fin asegurar su establecimiento en la suma de \$ 2,000 00 en la compañía "Alemburguesa", residente en Magdeburgo, Alemania, y cuyo agente en este país es el señor don Pablo Richter.

Ayer tarde nos dirigimos en busca de este caballero para obtener mejores datos al respecto y no nos fué posible entrevistarlo por encontrarse fuera de esta ciudad, en una finca situada en San Marcos, de propiedad de los señores von Schroetter, que él administra.

Arreglo del incidente anglo-ruso San Petersburgo, 29.—El Estado Mayor General naval publica los dos siguientes despachos del vice-Almirante Rojstvensky. En el primero dice lo siguiente: El incidente del Mar del Norte debese a dos torpederos que avanzaban al ataque sin luces bajo el abrigo de la oscuridad, cuando el navio que encabezaba el destacamento. Cuando el destacamento hizo uso de sus luces y comenzó a disparar se descubrieron varios pequeños vapores que parecían pescadoras. El destacamento trató de no hacer daño a éstos y suspendió el fuego tan luego que desaparecieron los torpederos, la prensa inglesa está indignada por el torpedero que dejó el destacamento en lugar del acontecimiento no prestó auxilio a las víctimas. No hubo un solo torpedero cerca del destacamento y no se dejó ninguno atrás. De consiguiente la nave que permaneció cerca de los pequeños vapores era el torpedero que no había sido hundido sino averiado. El destacamento no prestó auxilio a los pequeños vapores porque los sospechamos cómplices del enemigo debido a que algunos no encendieron luces hasta que era tarde. El 2º despacho dice: Habiéndonos encontrado varios centenares de embarcaciones pescadoras, la escuadra les trató con toda consideración, excepto cuando se hallaban en compañía de torpederos extranjeros, de los cuales uno desapareció y el otro, según la declaración de los pescadores, permaneció con ellos hasta el amanecer. Suponen ellos que era torpedero ruso y están indignados porque no prestó auxilio a las víctimas, pero era extranjero y permaneció hasta la mañana buscando el otro torpedero ó reparando las averías sufridas ó quizá por temor de mostrar su

nacionalidad a aquellos que no fueron sus cómplices. Si también hubo en el punto de pescadores que fueron imprudentemente e involuntariamente complicados en el incidente deseo en nombre de toda la escuadra expresar mi más sincero pesar a las víctimas casuales bajo circunstancias tales que ningún navío de guerra aun en tiempo de paz pudiera haber obrado de otro modo.

San Petersburgo, 29.—Se ha telegrafado al Almirante Rojstvensky orden de detener en Vigo todos los navíos que participaron en el incidente del Mar del Norte hasta la conclusión de las actuales negociaciones anglo rusas.

París, 29.—La Gran Bretaña ha ofrecido someter a una comisión internacional las complicaciones anglo rusas. Hay razón para creer que Rusia aceptará esta propuesta.

Londres, 29.—El Gabinete consideró hoy la propuesta de Rusia de someter la cuestión de responsabilidad individual a una comisión. No se han arreglado aun todos los pormenores de esta comisión mas Rusia se ha expresado dispuesta a separar de sus puestos al comandante de la segunda escuadra del Pacífico y a otros oficiales responsables por el fuego hecho a los pescadores en el Mar del Norte. Rusia hará cumplir las sentencias pronunciadas por dicha comisión. El aspecto de la situación se ha mejorado.

Londres, 29.—La prensa asociada está autorizada para anunciar que se ha llegado a un arreglo satisfactorio de la disputa anglo rusa. Hay todavía pormenores que arreglar, pero ha sido aceptada la propuesta de someter toda la disputa a un tribunal investigador. La investigación se hará de acuerdo con la convención de La Haya. Lo único que queda para arreglar es el permiso de España para que la flota rusa permanezca en Vigo hasta que esté concluida la investigación. Se cree que no habrá dificultad para obtener esto.

San Petersburgo, 28.—Los diarios de la mañana publican con extensos comentarios el informe de Rojstvensky relativo al incidente del mar del Norte. El tono de los comentarios no indica conciliación.

Shouthampton, 29.—El primer Ministro Balfour pronunció un discurso anoche en ésta. Asistió una inmensa concurrencia. Dijo que no creía ya que la deplorable tragedia del 21 y 22 de octubre concluyera en guerra. Hizo referencia a la comisión investigadora internacional y dijo que además habrá otra investigación inaugurada por el tribunal de comercio a que esperaba la asistencia de los representantes de Rusia. De consiguiente esperaba que no se verificaría una de aquellas grandes luchas internacionales, las cuales, aunque algunas veces necesarias, siempre dejaban tras sí deplorables señas y siempre retardan el progreso de la humanidad y la civilización. Dijo que es increíble que una flota pescadora pudiera estar empleada en operaciones hostiles y ridiculizó la idea del ataque de los torpederos. La flota rusa hallábase 30 millas fuera de su debido rumbo. Es absurdo creer que el Comandante de una flotilla de torpederos escogiera un punto en medio de la flota de pescadores para atacar la escuadra rusa. El primer Ministro no cree que existen los mentados torpederos. Dijo que el navío de guerra japonés más cerca queda a 14000 millas distante de la costa de Inglaterra. El contenido por el almirante ruso es hijo de su imaginación. Espera Mr. Balfour que la investigación de los hechos dará por resultado la completa aclaración del asunto.

Vigo, 3.—Desde ayer los navíos de la escuadra rusa están provistos de carbón, pero no se nota preparativo alguno para su salida.

París, 30.—Ha aliviado mucho la tensión en ésta la noticia de que la dificultad anglo rusa se ha puesto en vía de arreglo mediante la adopción del principio de referirla a una comisión investigadora de acuerdo con la Convención de La Haya. Es motivo de congratulación la parte que tomó Mr. Cambon, ministro francés en Londres, en obtener esta solución de la dificultad internacional. Sus negociaciones con Lord Lansdowne, débense principalmente a su propia iniciativa y buen juicio.

Gibraltar, 30.—Ayer zarparon de ésta con dirección al Oeste, los cruceros

británicos 'Lancaster', 'Sufor', 'Hernes', 'Doris', 'Endymion' y 'Theunis'. Vigo es el destino del 'Hernes'. En ambos puntos de este puerto se están colocando botafones.

Londres, sábado.—Anuncia el Daily Express que Sir Cipriano Bridge será uno de los representantes británicos en la comisión investigadora que se reunirá en Vigo bajo la presidencia de una persona neutral, para investigar el incidente del mar del Norte. La flota rusa anclará al través del puerto de Vigo. El almirante Baresford ha recibido orden de llevar la escuadra del canal al mismo punto, donde ha de permanecer durante las sesiones de la comisión.

Londres, 30.—Se espera que pronto será nombrada la comisión que investigará el ataque a la flota pescadora inglesa por la flota del Báltico.

Tokio, 30.—Se han recibido en ésta los informes relativos a los asertos del oficial ruso de bordo del acorazado de combate 'Emperador Alejandro III', que forma parte de la escuadra del Báltico actualmente surta en el puerto de Vigo, de que entre los pescadores ingleses en el Mar del Norte hallábase torpederos extranjeros cuando los rusos les hicieron fuego y que el Gobierno del Japon compró dichos torpederos en Inglaterra. Ha motivado sentimientos mixtos de indignación e irritación. Se asegura oficialmente y de la manera más positiva que desde el rompimiento de las hostilidades el Japon no ha comprado ni contratado ni un solo torpedero en Inglaterra.

San Petersburgo, 30.—La Gran Bretaña ha invitado a Rusia de mandar un representante a Hull para representar la investigación entablada por el tribunal de Comercio del incidente del Mar del Norte. Alemania no ha hecho aun representaciones a Rusia relativas a los disparos hechos por la flota rusa a la nave pescadora 'Tontag' cerca del arriete del Caballo.

La Haya, 30.—Los funcionarios del tribunal de arbitraje sostienen la opinión expresada por el primer ministro Balfour en el discurso que pronunció anoche en Southampton de que bajo los reglamentos de la convención de la Haya la Comisión que se nombre para investigar el incidente del Mar del Norte, será una comisión puramente indagadora sin ninguna autoridad para fallar como árbitro.

Tokio, 30.—Un oficial prominente del Estado Mayor japonés dijo esta tarde que no creía que la flota del Báltico vendría a la mitad del camino de Lejano Oriente; que probablemente el incidente de los pescadores en el Mar del Norte se utilizaría como pretexto para hacer regresar la flota. Basa esta creencia en el hecho de que el comandante de la flota, almirante Rojstvensky, estuvo enfermo antes de embarcarse, parece imposible que el gobierno ruso si tuviera intenciones serias despachara un almirante enfermo para combatir una fuerza superior al cabo de millares de millas de navegación. Si entre los pescadores hubieran existido torpederos era el deber del Comandante de la flota rusa de perseguirlos e investigar de donde fueron despachados. Rusia mediante la demora buscó como hacer crítica la situación diplomática con la Gran Bretaña a fin de poner pretexto espacioso para hacer regresar su escuadra.

Noticias diversas

París, 30.—El primer ministro Combes presentó a la Cámara el proyecto del Gobierno para la separación de la Iglesia del Estado.

París, 30.—Concluyóse hoy la celebración del aniversario del Código Napoleónico. Hubo una gran reunión en la Sorbona seguida por un banquete. Motivó momentánea excitación una mujer que interrumpió la ceremonia gritando: "Abajo el Código Napoleónico; es una deshonra para la República". Una docena de mujeres se rieron en el pie de la columna de Vendome y quemaron una copia del Código Civil. Fueron dispersadas por la policía. La mujer que interrumpió las ceremonias en la Sorbona se llama Kaufmann, miembro prominente de la Liga feminista.

Noticias de la guerra

Chefú, 29.—Avisa un despacho de Harbin que el Virrey Alexieff acompañado de su Estado Mayor partirá maña-

na con destino a San Petersburgo donde se espera llegará el 14 del próximo mes. El cónsul ruso en ésta dice que se necesitan sus servicios en San Petersburgo para ayudar en la formación de un nuevo plan de campaña para Manchuria, otros rusos residentes en ésta dicen que su retirada se debe al disgusto del Emperador con sus servicios.

La situación en Puerto Arturo

Shanghai, 29.—Avisa una carta particular de Puerto Arturo que se recibió hoy, que el General Stoessel telegrafió al Emperador lo siguiente: "Ahora le digo adiós para siempre. Puerto Arturo será mi tumba." Este parte se confió a un marinero nativo quien logró forzar el bloqueo, llegando enseguida a Chefú.

Tokio, 28.—La mañana del 26 los japoneses inauguraron un ataque general a las fortalezas Keekwan, situadas al Norte de Puerto Arturo. El bombardeo apagó el fuego de las baterías rusas y las granadas hicieron estallar el polvo de pólvora. Simultáneamente los japoneses atacaron las fortalezas situadas en los cerros de Ribbling y Sung Hopowain; su fuego apagó el de las baterías rusas y enseguida asaltaron y ocuparon las fortalezas situadas en frente de estos cerros. La noche del 26 hubo gran incendio en la parte antigua de Puerto Arturo. El día 27 una granada alcanzó el acorazado de combate ruso Sebastopol y fueros echados a pique dos vapores rusos. Los proyectiles japoneses están causando muchísimo daño a la flota rusa fundada en el puerto y a las fortificaciones. El arsenal con su contenido de parque de rifle ha sido destruido. Se están haciendo los preparativos para el último combate mortal.

Habiendo sido cortada el agua potable, se están cavando pozos. Los víveres están escasos, no habiendo más que carnes en latas. Los soldados celebran festines con los cadáveres de los caballos muertos por las granadas. Se dice que el General Simonof está dispuesto a rendir la plaza pero Stoessel no lo permite. Cierta tropa que forma la guarnición está vigilada por temor que pudiera cometer una traición.

Los hospitales están atestados. Las condiciones higiénicas están volviendo a ser desesperadas. A veces se tan incapazente el bombardeo que se hace imposible enterrar a los muertos. Más de la mitad de la guarnición original está muerta, enferma ó herida. El fuego japonés ha destruido prácticamente toda la villa nueva. Hace algún tiempo la flota intentó forzar el bloqueo. La guarnición ha hecho varias desesperadas salidas causándose a los sitiadores terribles pérdidas. Si fuere necesario capitular, ha sido frustrado el plan por el fracaso de parte de la flota de forzar el bloqueo. Todos los días se acercan más los sitiadores. Cuando llegue el fin se librará una terrible lucha en que perecerán millares, porque todos los aproches están minados.

En Manchuria

San Petersburgo, 29.—Se nota mucha actividad al Sur de Mukden, siendo los agresores los rusos. Un despacho que se recibió hoy describe un reconocimiento practicado por los rusos hasta Eragon, punto situado muy al Sur. Esto pone fin al rumor de que los japoneses lo habían tomado.

Cuartel general del ejército del General Oku, 29.—No se ha verificado ningún cambio en la posición de los ejércitos. La artillería rusa bombardea diariamente las trincheras japonesas. Estos muy rara vez contestan. El ejército japonés está explotando las minas de Yantai de donde saca suficiente carbón para todos los usos militares. Opinan los ingenieros de minería que será posible doblar la producción de estas minas.

El General

de la Guardia nombrado primer Ministro de Panamá

En cablegrama que ayer a las tres de la tarde recibió el General don Santiago de la Guardia, de Panamá, el señor Presidente Amador le anuncia que lo ha nombrado Ministro de Gobierno en lugar del señor Arias, que renunció.

El señor de la Guardia dentro de poco partirá con rumbo a la República hermana a tomar posesión de su elevado cargo.

A la par que sentimos la ausencia

del querido amigo señor de la Guardia, lo felicitamos por la distinción honorífica de que es objeto del primer magistrado de su Patria.

Rifirrafe josefino

Herido, riña y otros acontecimientos

En los días de antier y ayer fueron presentados en la policía las personas siguientes:

—Pedro Mora Sojo, por desobediencia a la autoridad.

—Andrés Muñoz, por haber herido al Agente de Policía del Zapote.

—Ruperto Gamboa, por haber herido a Juan Castillo.

—Rafael Esquivel y F. Jirón, por riña.

—Bernabé de Jesús Chavarría por haber hurtado jabón en el establecimiento de don Gabriel Coronado.

—Luis Estrada por haber dado una puñalada a Augusto Jiménez.

—Juan Manuel Quirós, Ana Ramírez, Jesús y Esmeralda Rodríguez, Ernestina y José Jiménez, por escándalo.

POR TELEGAFO

Un hombre muerto por el tren

Tres Ríos, 31.—(Recibido a las 3 p. m.) Esta mañana, a las nueve y media, Fausto Alcázar tomó el tren en ésta para Peralta. En el camino, con el propósito de salvar el sombrero, cayó a la línea, pereciendo aplastado por el tren. Alcázar se encontraba mal de la cabeza. Vivía en esta población y era de oficio jornalero.—Corresponsal.

Más detalles de la desgracia

Cartago, 31. Hoy en el tren de las nueve y cincuenta minutos de la mañana, llegó un sujeto horriblemente mutilado. Dicho individuo es oriundo de Tres Ríos y responde al nombre de Fausto Alcázar. Iba con dirección a la vía Atlántica a trabajar a Torito.

Según se nos dijo, en el alto de Ochomogo se le cayó el sombrero, motivo por el cual el tren lo estropeó y llegó a ésta agonizante, muriendo pocos minutos después. El cadáver fué conducido al Hospital de esta ciudad.—Corresponsal.

AVISOS DEL DIA

UNICA OPORTUNIDAD

Vendo una aceptorilla americana para labrar madera, en perfecto estado; arregla material desde 14 hasta 60 pulgadas de grueso por 24 de ancho. Ocupa un espacio de un metro cuadrado y tiene solamente cuatro caballos de fuerza.

Una aceptorilla americana para labrar metal, en perfecto estado, estilo mejorado de mesa, correa; traza un corte de 12 pulgadas de ancho por 27 de largo y ocupa un espacio de 24 pulgadas de ancho por 30 de largo, tiene un caballo de fuerza. Pueden verse en el serradero y depósito de maderas de la "Pólvora" y entenderse directamente con el infrascripto.—Carlos Bogantes Nov 1º 4 v.

GRAATIFICACION

Se dará una gratificación a quien presente en esta Redacción un prendedor de oro en forma de trébol, que se perdió el domingo a la salida de misa de 10 a. m. del Carmen. Nov 1º 5 v.

AVISOS ANTERIORES

EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSÉ

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amarillo, caoba, pino, gonzaleso, Roble y todas las demás famosas clases de maderas que crecen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tabilla que vendió muy barato. También soleras, caudales, y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y perales. Reglas cortas 4 10 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros.

Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WIGLES antiguo local de la cañalera de M. Gutiérrez. Oct. 30, 10 v.

CRONICA

Asueto

Por ser hoy día de fiesta, dejamos las faenas del periodismo; EL NOTICIERO, pues, no visitará mañana a sus abonados. Nuestro colega "El Día" tampoco saldrá.

Notas personales

Se encuentra en ésta, desde hace varios días, procedente de Ramón, la muy respetable matrona doña Domitilia de Ugalde acompañada de su simpática hija Chabela.

Bueno

seria, y veríamos con buenos ojos que nuestro activo Comandante de Policía destinara unos cuantos policías para que vigilarán nuestros cementerios durante estos dos días que dedicamos para consagrar la memoria de nuestros difuntos. Así se evitaría muchos robos y atropellos que se cometen en las tumbas, como ha sucedido en los años anteriores en pleno día.

JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS

Consultas de 7 y 30 a. m. á 9 a. m.; de 12 m. á 4 p. m. y de 7 p. m. á 9 Mayo
Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur

LINEA

Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscriptor ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. W. SACHS, Representante. Limón 1º de enero, de 1904.

ZAPATERIA ITALIANA

DE

ANTONIO CARBONI

4ª AVENIDA OESTE Y CALLE 18 NORTE

Depósito permanente y venta al por mayor y al menudeo de toda clase de materiales de zapatería importados directamente de E. E. U. U. y Europa. El surtido se renueva mensualmente con las últimas novedades que ofrecen los mercados extranjeros. S. José. Junio 18

LINEA

de vapores á Inglaterra

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON, MANCHESTER Y BRISTOL EN 17 DIAS

Para Manchester habrá un vapor cada 15 días

Bristol -- otro -- 15 --

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester.

Precio del pasaje en 1º á Manchester..... £ 20:0:0

Bristol..... 15:0:0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO, COSTA RICA DIVISION

JOHN M. KEIHT, Administrador

Línea de vapores de la United Fruit Company

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 15 DE NOVIEMBRE SALIDAS:

Vapor "Ellis"	para New Orleans.....	Jueves
"Manistee"	Manchester.....	Viernes
"Venus"	New Orleans.....	Sábado

San José, C. R., octubre 31, 1902.

EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte. E. PAGÉS Y Cª, (antes Pagés hermanos sucesores)

LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos, ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—W. SACHS REPRESENTANTE Junio 1º

SERVICIO DE COCHE FÚNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C. 25-00 siempre que á ellos se les compre un stand cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el stand, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 60-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19 1º.—Félix Mata.

AVISOS ECONÓMICOS

Dinero. C. 7,000 00.—10 cto anual. Plazo 4 años; Garantía, casa central, San José Castilla 414.—Oct. 28, 10.

PAPAS PARA SEMILLA

Vendo magníficas "papas inglesas" aclimatadas en el país, y cuya muestra puede verse en la ventana de don Juan L. de Longh. Precio C. 20-00 qq en Paso Ancho. Las órdenes pueden dirigirse al cultivo de don Francisco Laporte, Cartago. Don Leonidas Peralta puede informar del magnífico resultado de su siembra. W. Booker. Oct. 5, 1 m.

Vendo. Dos coches con sus correspondientes arneses y caballos. También dos bestias de silla.—Guillermo Echeverría.—10v. Oct. 20.

Se alquilan.—En las inmediaciones de la Estación al Alférrico alquiló tres casas propias para familias pequeñas.—Alfredo Quirós.—Octubre 29 10 v.

En Cartago se alquilan dos casas grandes cómodas é higiénicas, cien varas al Sur de la esquina Sureste del Parque Central. Se alquila un solar cercado de paredes, propio para una huerta.—Apartado 408—A. A. B.—Para las letras enviarse con don Rafael Coto en Cartago.—Oct. 24, 10v

Se necesita una turbina ó una rueda Pelton. Informará ANOLDO LANG. Oct. 25 10 v.

Inglés, Inglés, Inglés.—El profesor H. J. Edwards es el único en el país que puede enseñar en tres meses.—Para informes dirigirse á la Academia de Inglés.—En los altos de La Ciudad de Londres.—Oct. 26—10 v.

Se vende una casa al lado Parque Morezán y una finca en Santa Ana. Entenderse con C. Trejos. San José. Octubre 30, 1904.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLA GORRY.—BERNARDO SARRATEA.

Heno fresco bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y estapar mercaderías delicadas se vende en pacas muy bien prensadas en la caballeriza frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez. Marzo 26

CERVECERIA TRAUBE

Cerveza Negra Lager Beer
Marca Estrella
BEST STOUT POTERR

GRAN EXPOSICION

DE TRABAJOS ARTISTICOS PARA LOS DIAS DE FINADOS

Para satisfacer á las grandes demandas de mi numerosa clientela (tanto ricos como pobres) he ejecutado una enorme cantidad de objetos fúnebres de flores naturales disecadas é invito al público para ver estos trabajos en mi jardinería.

HAY CORONAS DESDE UN COLON

Esta Jardinería Artística es la única que siempre ha sabido satisfacer á sus clientes tanto en cuestión de arte que desarrolla más cada día como también en baratura. ALFREDO ANDERSON, Oct. 15.

A los agricultores

Llegaron á la Nueva Relojería de Beer y Müller los afamados aparatos para destruir hormigueros, los cuales han dado muy buenos resultados.—Unicos agentes en Costa Rica Beer & Müller.—15v. Octubre 15.

Carpintería Vicentine

DE JESÚS VEGA

En este taller se fabrican toda clase de muebles á precios sin competencia y se remiten libres de transporte. Se atienden órdenes con esmero y prontitud. San Vicente, JESÚS VEGA. Sept. 24

